



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT







# FAMILY GLOBAL COMPACT



EN COLABORACIÓN CON



Centro Internazionale  
Studi Famiglia



# INDICE

<b>PRESENTACIÓN</b>	<b>07</b>
<b>MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO</b> para el lanzamiento del <b>Family Global Compact</b>	<b>08</b>
<b>PUNTO 1. La calidad de las relaciones familiares</b>	<b>10</b>
1.1 El núcleo: la relación hombre-mujer	10
1.2 Promover el matrimonio	12
1.3 Acoger la vida naciente	14
1.4 De generación en generación	16
1.5 No a la violencia en la familia	18
<b>PUNTO 2. Promover la familia, sujeto social</b>	<b>20</b>
2.1 Redes de familias: potenciar las relaciones de solidaridad de "proximidad"	20
2.2 La familia educa a la fe y al bien común	22
2.3 Fomentar las asociaciones familiares: dar voz a la familia	24
2.4 El discurso público sobre la familia: dar testimonio y comunicar la belleza	26
<b>PUNTO 3. Desafíos sociales y políticos</b>	<b>28</b>
3.1 Políticas públicas para la familia: ¿para qué?	28
3.2 Familia y sistema económico	30
3.3 Subsidiariedad: políticas sobre la familia/políticas con la familia	32
3.4 Familia y trabajo	34
3.5 Familia y pobreza	36
<b>PUNTO 4. Un desafío para todos</b>	<b>38</b>
4.1 Un compromiso para las universidades	38
4.2 Un desafío para otros agentes sociales	40
• Política	
• Empresas/mundo laboral	
• Sector no lucrativo	
• Sistema cultural/mediático	



## PRESENTACIÓN

Estimados,

El *Family Global Compact* es un programa compartido de acciones para promover la familia en el mundo a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia.

La familia nace de la «íntima comunidad conyugal de vida y amor entre un hombre y una mujer» (GS 48), lugar propio para el pleno desarrollo de la persona y de las relaciones interpersonales, de la responsabilidad y de la solidaridad. Sin embargo, la fragilidad de los vínculos familiares y la dificultad actual para comprender los fundamentos antropológicos del matrimonio, la generatividad, el valor de la vida y la fraternidad, exigen estrategias de acción más decididas y eficaces a nivel cultural, educativo, social y eclesial, para que las nuevas generaciones puedan reconocer, proteger y apreciar el valor insustituible de la familia y de la vida humana.

Con esta finalidad, la Iglesia y la sociedad han de intentar caminar juntas para dar voz a un pensamiento global e integral sobre la familia que sea auténticamente respetuoso con lo que ella es, según la antropología cristiana.

La acción pastoral eclesial, por lo tanto, necesita encontrar un apoyo concreto en el pensamiento y la labor de investigación de los centros universitarios que se inspiran en la doctrina social de la Iglesia. Es necesario un compromiso común para fomentar el papel protagonista de la familia en la economía, la sociedad, el desarrollo de la persona humana y el bien común. La familia, aunque con dificultades, es el núcleo de la sociedad y, como tal, es en ella donde deben buscarse las soluciones a los problemas culturales y sociales.

Para ello, es decisivo crear y reforzar vínculos y sinergias con la Iglesia, en particular con la pastoral familiar. La mirada de las universidades es científica e interdisciplinar, pero es indispensable mantener los ojos puestos en la realidad del territorio, en diálogo con la acción concreta de la pastoral familiar y de la Iglesia local para responder a las necesidades que ésta pondrá periódicamente de manifiesto. Las universidades católicas podrán así desempeñar esa función de servicio que les corresponde para sostener la presencia y la voz de la Doctrina Social de la Iglesia en el ámbito público y en el compromiso político-legislativo en los diversos países para proteger el matrimonio, la familia y la vida humana.

**KEVIN CARD. FARRELL**

Prefecto  
Dicasterio para los Laicos, la Familia y  
la Vida

**HELEN ALFORD**

Presidente  
Pontificia Academia de las  
Ciencias Sociales

## MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO

para el lanzamiento del Family Global Compact



Queridos hermanos y hermanas:

En la Exhortación apostólica *Amoris laetitia* he señalado que «el bien de la familia es decisivo para el futuro del mundo y de la Iglesia» (n. 31). Con esta convicción deseo apoyar el *Family Global Compact*, un programa compartido de acciones dirigido a entablar un diálogo entre la pastoral familiar y los centros de estudio e investigación sobre la familia presentes en las universidades católicas de todo el mundo. Se trata de una iniciativa del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida junto con la Pontificia Academia de las Ciencias Sociales, nacida a partir de los estudios y las investigaciones sobre la relevancia cultural y antropológica de la familia, así como sobre los nuevos desafíos que esta debe afrontar.

El objetivo es la sinergia, para garantizar que el trabajo pastoral con las familias en las Iglesias particulares pueda beneficiarse más eficazmente de los resultados de las investigaciones y del esfuerzo didáctico y formativo que se realiza en las universidades. Juntos, universidades católicas y pastoral, pueden promover mejor una cultura de la familia y de la vida que, a partir de la realidad, ayude a las nuevas generaciones —en este tiempo de incertidumbre y de falta de esperanza— a valorar el matrimonio, la vida familiar con sus recursos y sus desafíos, y la belleza de generar y custodiar la vida humana. Es necesario, en resumen, «un esfuerzo más responsable y generoso, que consiste en presentar [...] las motivaciones para optar por el matrimonio y la familia, de manera que las personas estén mejor dispuestas a responder a la gracia que Dios les ofrece» (*ídem*, 35).

A las universidades católicas se les confía la tarea de desarrollar profundos análisis de naturaleza teológica, filosófica, jurídica, sociológica y económica sobre el matrimonio y la familia para sostener su importancia efectiva dentro de los sistemas de pensamiento y de actuación contemporáneos. A partir de los estudios realizados se constata un contexto de crisis de las relaciones familiares, alimentado tanto por las dificultades contingentes como por los obstáculos estructurales, lo que hace más difícil formar serenamente una familia si faltan los respaldos adecuados por parte de la sociedad. Por esto también muchos jóvenes rechazan la decisión del matrimonio

inclinándose por relaciones afectivas más inestables e informales. Las investigaciones, sin embargo, ponen también de manifiesto cómo la familia sigue siendo la fuente prioritaria de la vida social y muestran la existencia de buenas prácticas que merecen ser compartidas y difundidas globalmente. En este sentido, las mismas familias podrán y deberán ser testigos y protagonistas de este itinerario.

El *Family Global Compact*, en efecto, no quiere ser un programa estático, cuya finalidad es cristalizar algunas ideas, sino un camino, articulado en cuatro pasos:

1. Activar un proceso de diálogo y de mayor colaboración entre los centros universitarios de estudio e investigación que se ocupan de temáticas familiares, para hacer más fecunda su actividad, en particular creando o dando nuevo impulso a las redes entre los institutos universitarios que se inspiran en la Doctrina social de la Iglesia.

2. Crear una mayor sinergia, en cuanto a los contenidos y los objetivos, entre las comunidades cristianas y las universidades católicas.

3. Favorecer la cultura de la familia y de la vida en la sociedad, de modo que surjan propuestas y objetivos útiles para las políticas públicas.

4. Armonizar y sostener, una vez que hayan sido individuadas, las propuestas planteadas, para que el servicio a la familia se enriquezca y sea sostenido en sus facetas espiritual, pastoral, cultural, jurídica, política, económica y social.

En la familia se realizan gran parte de los sueños de Dios sobre la comunidad humana. Por ello no podemos resignarnos a su declive a causa de la incertidumbre, del individualismo y del consumismo, que plantean un futuro de individuos que piensan en sí mismos. No podemos ser indiferentes al futuro de la familia, comunidad de vida y de amor, alianza insustituible e indisoluble entre el hombre y la mujer, lugar de encuentro entre generaciones, esperanza de la sociedad. La familia —recordémoslo— tiene efectos positivos sobre todos, en cuanto es *generadora del bien común*. Las buenas relaciones familiares representan una riqueza irremplazable no sólo para los esposos y los hijos, sino para toda la comunidad eclesial y civil.

Agradezco por tanto a cuantos se han unido y a cuantos se unirán al *Family Global Compact* y los invito a dedicarse con creatividad y confianza a todo lo que puede ayudar a colocar la familia en el corazón de nuestro compromiso pastoral y social.

Francesco

Roma, San Juan de Letrán, 13 de mayo de 2023.



### 1.1 EL NÚCLEO: LA RELACIÓN HOMBRE-MUJER

#### DESAFÍOS

La pareja se realiza cuando se vuelve generativa para sí misma y para los demás, es la presencia o ausencia del proyecto generativo lo que expresa la calidad de la relación de pareja.

La fragilidad de la pareja también alimenta situaciones de soledad y marginación social.

#### PROPUESTAS

Hay que dar estabilidad a las familias y a los niños, en primer lugar, en el plano material y relacional.

Crear oportunidades para educar a jóvenes y adultos en relaciones emocionales, afectivas y psicológicas sanas.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Cursos de formación sobre el vínculo de pareja
- Servicios de asesoramiento y acompañamiento de parejas a nivel social pero también espiritual y pastoral
- Incentivos fiscales y ayudas económicas para las parejas jóvenes que se casan
- Servicios e instrumentos para armonizar la vida laboral y familiar
- Fomento de los vínculos familiares y de pareja en los servicios y la normativa laboral
- Asesores, centros de escucha y grupos de diálogo para acompañar a las parejas
- Itinerarios de acompañamiento individual para la fragilidad personal

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se recomienda desarrollar la investigación sobre:

- procesos de la vida en pareja y de la conyugalidad finalizados a reforzar la estabilidad familiar a partir del respeto mutuo y de una adecuada protección del papel masculino y femenino en la familia y en la sociedad.
- políticas públicas de apoyo a las relaciones de pareja, incluida la cuestión de la mediación familiar en caso de separación
- itinerarios de formación para los operadores y cursos de formación para las propias parejas
- programas de educación afectiva y sexual basados en la antropología cristiana para formar a los jóvenes en la sexualidad conyugal y en una vida íntima plena y responsable



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 1.2 PROMOVER EL MATRIMONIO

### DESAFÍOS

El malestar de la sociedad contemporánea también parece tener su origen en la escasa importancia social y jurídica atribuida al matrimonio y en la consiguiente fragilidad de los vínculos familiares, que tienden a ser cada vez más inconsistentes y carecen de un reconocimiento público.

Los principales desafíos que plantea este contexto son la percepción de la familia como asunto privado y la preferencia concedida a formas de convivencia alternativas al matrimonio.

### PROPUESTAS

Redescubrir los fundamentos de la fidelidad y la exclusividad conyugales con intervenciones destinadas a poner de relieve el valor del matrimonio como lazo institucional, así como las ventajas del vínculo en sí.

En el ámbito eclesial, destaca la propuesta de un **catecumenado para la vida matrimonial**, contenida en el documento *Itinerarios catecumenales para la vida matrimonial* del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida (2022).

### SPECIFIC ACTIONS

- providing vocation discernment services in the particular churches
- guaranteeing services of formation and preparation for marriage and family life
- providing formation to those who teach the catechumenal itineraries for married life
- promoting recreational and/or leisure and volunteer activities for couples
- accompanying couples to protect the marital bond in marriage crisis situations
- promoting services to support children of separated parents as well as the parents
- advocating in the public sphere those values proper to marriage and the married couple
- promoting family groups
- increasing services that assist and encourage maternity and birth
- forming and accompanying young people in a healthy emotional/sexual married life
- promoting and enhancing family self-help groups and associations

## Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se recomienda desarrollar la investigación sobre:

- Los aspectos jurídicos reguladores del matrimonio e identificar formas de mejorar el vínculo matrimonial
- Efectos del matrimonio en la solidez de las relaciones familiares, el bienestar de las personas y la cohesión social
- Criticidad de las políticas económicas y su relación con la tendencia a la ruptura del vínculo matrimonial
- Intervenciones públicas de apoyo al matrimonio
- Efecto de las ideologías de género en el comportamiento sexual de los individuos y en las relaciones familiares
- Modelos de itinerarios catecumenales que se propongan de manera flexible a las diócesis para cada fase del catecumenado a la vida matrimonial
- Formación de laicos, especialmente matrimonios, en el acompañamiento de jóvenes en itinerarios catecumenales a la vida matrimonial
- Causas que, en el contexto del proceso de secularización, llevan a los jóvenes (incluidos los católicos) a rechazar la institución jurídica del matrimonio, así como el sacramento
- Modelos de acompañamiento de la relación de pareja, para cuidar el vínculo conyugal



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 1.3 ACOGER LA VIDA NACIENTE

### DESAFÍOS

Dentro de la vida matrimonial, pero también fuera de ella, la contracepción, el aborto y la esterilización son prácticas muy extendidas. Se señala además el recurso a la diagnosis prenatal con finalidad eugenésica.

### PROPUESTAS

Es necesario educar a los jóvenes para que no disocien la esfera de la sexualidad de aquella de la afectividad y la generatividad. Es necesario adoptar políticas sociales y medidas económicas capaces de armonizar el deseo de los jóvenes de tener una familia con sus legítimas aspiraciones y necesidades laborales.

Por último, también es deber de los servicios públicos acompañar, a nivel médico, psicológico y espiritual, a las parejas que han recibido un diagnóstico prenatal desfavorable, para proteger la vida de sus niños de la cultura del descarte.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Incrementar los servicios de apoyo y acompañamiento al parto y a la maternidad
- Promover cursos de educación afectiva y sexual en las escuelas
- Armonizar la dimensión familiar con la laboral, a través de medidas de apoyo a la maternidad y la paternidad para las parejas jóvenes y las familias numerosas
- Promover modelos de acompañamiento para las familias con niños discapacitados, así como para las familias que han recibido un diagnóstico prenatal poco favorable
- Promover modelos participativos de las personas con discapacidad
- Fomentar una cultura del respeto para con las personas con discapacidad
- Estimular la investigación científica sobre los cuidados prenatales y perinatales como alternativa al aborto
- Promoción de métodos de regulación natural de la fertilidad
- Promover centros de estudio y acompañamiento de casos de infertilidad en la pareja
- Promover la adopción de menores
- Sensibilizar sobre la generatividad no sólo biológica, sino también espiritual y social

## Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se recomienda desarrollar la investigación sobre:

- diferencias conceptuales y prácticas entre “procreación” y “reproducción”
- consecuencias de un uso generalizado y eugenésico del diagnóstico prenatal selectivo y de las técnicas de inseminación artificial
- tratamiento de los niños que sufren patologías prenatales y perinatales
- infertilidad en la pareja y soluciones alternativas a la inseminación artificial
- políticas para apoyar la natalidad
- programas de educación afectiva y sexual que se imparten en las escuelas
- modelos para acompañar a las parejas que no pueden tener hijos biológicos
- vínculo entre las percepciones medicalizadas, la narrativa negativa de la condición de discapacidad y las solicitudes de eutanasia o aborto “terapéutico”
- formas y ámbitos de acompañamiento a las familias para que, en la medida de lo posible, se sientan respaldadas a la hora de acompañar a sus seres queridos con discapacidad hacia la autonomía
- acogida de menores abandonados por parte de las familias



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 1.4 DE GENERACIÓN EN GENERACIÓN

### DESAFÍOS

Cada fase del ciclo de la vida familiar se caracteriza por tareas de desarrollo específicas, que implican una reelaboración continua de las relaciones de pareja, de las relaciones padres-hijos, adultos-hijos y abuelos-nietos.

El cuidado representa hoy el reto en el que se juega el bienestar de las personas y las familias.

### PROPUESTAS

Las propuestas deben tener en cuenta a todos los sujetos de la red familiar e implicar a todas las generaciones: niños, adultos y ancianos.

El cuidado de los seres queridos es un derecho/deber que ha de garantizarse durante todo el ciclo vital de la familia.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- valorización de los propios recursos de los miembros de la familia y el apoyo y la prevención de nuevos problemas
- valorar la contribución de la Iglesia
- formación para las familias sobre tareas del cuidado y educación y sobre el cuidado intergeneracional de niños pequeños y ancianos
- diálogo intrageneracional entre hermanos en sus deberes de cuidado hacia sus padres
- fomento del asociacionismo familiar
- apoyar las necesidades de las familias más frágiles en la organización de los cuidados
- simplificación de la prestación de servicios públicos a las personas mayores
- servicios a domicilio para el cuidado de personas dependientes y la vivienda compartida

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- la dimensión intergeneracional de las políticas públicas y modelos eficaces en este ámbito
- la comunicación intergeneracional de estilos de vida, valores, modelos
- el impacto económico, de la ruptura de los lazos intergeneracionales en las distintas etapas y en las relaciones de cuidado
- la creación, diseño y evaluación de intervenciones y servicios intergeneracionales
- modelos rentables para ampliar los permisos de paternidad y maternidad
- modelos de atención orientados a la familia (por ejemplo, el co-housing) en lugar del puro asistencialismo
- los malos tratos a las personas mayores, el abandono y la pobreza económica
- las motivaciones psicosociales que llevan a las personas mayores a solicitar la eutanasia
- la migración y efectos en términos de ruptura y de los vínculos intergeneracionales



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 1.5 NO A LA VIOLENCIA EN LA FAMILIA

### DESAFÍOS

Las relaciones familiares pueden llegar a estar plagadas de tensiones, violencia y malos tratos.

Sin duda, es necesario distinguir las situaciones de conflicto de las situaciones violentas.

La violencia en el seno de la familia es a menudo un fenómeno oculto, difícil de informar y denunciar. Por ello, las intervenciones deben tener en cuenta las múltiples relaciones y generaciones implicadas.

Debe prestarse especial atención a algunos países en los que las mujeres siguen siendo objeto de violencia y marginación social.

### PROPUESTAS

Es necesaria una acción preventiva que ofrezca estrategias educativas.

Los conflictos y las crisis conyugales deben encontrar respuestas adecuadas en los servicios capaces de tratar las crisis en una fase temprana. Tales intervenciones forman parte de la prevención.

Es necesario reforzar los dispositivos de acogida y protección de las víctimas de violencia.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Formación de las familias para contrarrestar la violencia
- Formar a los hombres para que respeten a las mujeres, incluso en las relaciones sexuales, y a los menores
- Apoyo a las mujeres para que puedan denunciar cualquier forma de maltrato o violencia familiar
- Servicios de planificación natural de la familia, centros de escucha, asesoramiento y acompañamiento
- Apoyo a centros de asesoramiento, servicios sociales, centros antiviolencia y casas de acogida para denunciar los maltratos y se acompañe a los implicados
- Difusión de centros que promuevan acciones reeducativas
- Creación de casas de acogida seguras para mujeres y niños víctimas de violencia o abusos
- Reforzar las estructuras a nivel eclesial para la protección de los menores, las personas frágiles con discapacidad, las personas ancianas y cualquier otra persona frágil

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se recomienda desarrollar la investigación sobre:

- difusión del fenómeno de la violencia y los malos tratos en todas sus manifestaciones
- modelos de prevención precoz,
- cursos de formación sobre la diferencia entre hombres y mujeres y sobre la construcción de relaciones pacíficas y no violentas, incluido el ámbito de la educación afectiva y sexual
- programas para formar a los hombres en el respeto a las mujeres y en la prevención de los feminicidios y los malos tratos
- modelos de intervención para la protección de las víctimas y la recuperación de los autores de la violencia



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

### 2.1 REDES DE FAMILIAS: POTENCIAR LAS

### RELACIONES DE SOLIDARIDAD DE "PROXIMIDAD"

#### DESAFÍOS

Los fenómenos de fragmentación/aislamiento social de las familias son cada vez más frecuentes. Esto tiene un fuerte impacto en la creciente soledad de los individuos y de las parejas.

Otro elemento decisivo en la atenuación de las relaciones de "proximidad" y el progresivo aislamiento de las familias y de los individuos son los movimientos migratorios.

En la **implementación de las políticas familiares** no debe perderse de vista las valiosas experiencias de solidaridad intrafamiliar, así como las experiencias de alianzas entre familias.

#### PROPUESTAS

Desde una perspectiva política general, los **proyectos de gobierno, los acuerdos o tratados internacionales** de las políticas migratorias son necesarios para reducir desplazamientos, que desarraigan a individuos y familias de sus relaciones originales.

Además, son importantes las políticas de mejora de las comunidades locales y la apertura de las familias a distintos tipos de relaciones comunitarias.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Apoyar la permanencia de familias en la zona, con especial atención a las zonas rurales
- Solidaridad entre las familias migrantes y entre éstas y las familias de la zona de destino
- Apoyar a las familias en las tareas de cuidado y atención de los pequeños y de las personas frágiles
- Políticas urbanísticas favorables a las familias, con espacios para socializar
- Cuidar y atender a los miembros frágiles
- Incentivar la ciudadanía activa de las familias a través de redes y democracia participativa
- Dar voz a las asociaciones familiares locales, promoviendo cooperación y solidaridad

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- fuerza de los lazos familiares
- características de las redes familiares extensas, parentales, de amistad, comunitarias/vecinales
- proyectos de desarrollo comunitario
- relación entre las personas, las familias y el contexto medioambiental (urbanización, zonas rurales, movilidad)



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 2.2 LA FAMILIA EDUCA A LA FE Y AL BIEN COMÚN

### DESAFÍOS

A escala mundial, el consumismo, la cultura del descarte, el relativismo y el individualismo constituyen orientaciones culturales muy extendidas, de las que las familias corren el riesgo de ser víctimas, pero también autores involuntarios.

Los intereses particulares de las partes pasan a prevalecer sobre una perspectiva solidaria de promoción del bien común. Asimismo, el desarrollo de las tecnologías digitales crea dificultades educativas evidentes para las familias.

### PROPUESTAS

Hace falta una gran llamada cultural a los valores del bien común. A las familias se les deben ofrecer itinerarios formativos e instrumentos para promover un horizonte de valores generativo y prosocial.

Hay que promover el derecho/deber de la familia a educar a sus hijos, así como formar a los padres para que desarrollen nuevas habilidades relacionales para educar a sus hijos.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Itinerarios formativos y de sensibilización para la protección de la vida humana y de la creación
- Proyectos de participación de las familias en el sistema educativo escolar
- Planes de comunicación y sensibilización sobre responsabilidad social/bien común que se promoverán en los medios de comunicación
- Promover, apoyar y difundir proyectos y normativas de acogida familiar, proyectos nacionales e internacionales de acogida y adopción de menores, experiencias de acogida “familia a familia”, también para personas y familias migrantes (acogida de menores extranjeros no acompañados y acogida de familias en comunidades)

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- los procesos y modelos educativos en el seno de las familias en lo que se refiere a la responsabilidad social
- apoyar a las familias en los procesos educativos
- variables estructurales, relacionales y de valores que fomentan la educación en la familia
- cursos de formación innovadores para trabajadores de contacto familiar con el fin de promover la responsabilidad social de las familias
- modelos pastorales de acompañamiento y formación de los padres sobre temas de actualidad en la educación de los hijos
- formación de adultos sobre temas de bioética relacionados con la vida familiar



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 2.3 FOMENTAR LAS ASOCIACIONES FAMILIARES:

### DAR VOZ A LA FAMILIA

#### DESAFÍOS

El asociacionismo familiar refuerza la capacidad de las familias para representarse a sí mismas y dialogar con las instituciones, como actor político fundamental.

Existe el problema de fragmentación interna de las asociaciones y un problema de difusión del asociacionismo entre las familias.

#### PROPUESTAS

Es necesario un movimiento de agregación entre familias y entre asociaciones para generar sujetos representativos capaces de influir en el debate público y en las decisiones políticas.

La Iglesia puede desempeñar un papel crucial favoreciendo modos de acción y agregación, promovidos por los laicos.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Promover redes entre asociaciones familiares para consolidar la representación de las familias
- Reforzar el papel de las parroquias en el acercamiento de las familias
- Crear instancias permanentes de consulta y diálogo entre los sectores público, privado y terciario
- Proponer instrumentos legislativos e incentivos económicos y fiscales para promover servicios e intervenciones diseñados, ejecutados y gestionados por asociaciones y familias

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- fenómenos agregativos asociativos de las familias
- valorización del laicado y de las familias en las parroquias
- difusión de agregaciones familiares en torno a valores comunes
- instrumentos para promover el asociacionismo familiar en la vida pública
- cursos de formación para responsables de asociaciones familiares cristianas



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 2.4 EL DISCURSO PÚBLICO SOBRE LA FAMILIA:

### DAR TESTIMONIO Y COMUNICAR LA BELLEZA

#### DESAFÍOS

En la sociedad contemporánea prevalece un discurso público sobre la familia que pone de relieve sus vulnerabilidades, aspectos negativos y limitaciones a la libertad individual. Las mismas familias, incluso en sus formas asociadas, luchan por generar una narrativa pública de la familia como “buena noticia”.

Por lo tanto, es importante **reconocer la belleza de la comunión de amor que se vive en la familia, en el don recíproco y gratuito, en la paternidad y en la maternidad, en los lazos familiares**, superando ideologías opuestas y volviendo a la realidad.

#### PROPUESTAS

Exigir espacios en los *principales* medios de comunicación donde la narrativa de las familias pueda encontrar una voz propositiva y no sólo sensacionalista y de emergencia.

Intervenir en los códigos públicos de regulación/autorregulación, para contrarrestar las narrativas que se perciben como hostiles a las relaciones familiares generativas y solidarias.

Generar una red de narración familiar que sea expresión directa de las familias, aprovechando también el potencial de los nuevos medios digitales.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Promover la formación de las familias en el uso de los medios de comunicación, las plataformas y sus contenidos para proteger la educación de sus hijos
- Seguimiento de los modos predominantes de representación pública de la familia
- Momentos de formación/confrontación con profesionales de los medios de comunicación

## Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- la representación pública y mediática de la familia y el papel de los medios de comunicación a la hora de proponer modelos y valores/antivalores
- modelos narrativos y de comunicación que den voz a la familia como capital social y como “buena noticia”
- cursos de formación para profesionales de los medios de comunicación y representantes de asociaciones familiares, con especial atención al uso digital
- formación ética de adultos/padres para educar a sus hijos a escuchar críticamente los mensajes mediáticos y sociales sobre sexualidad, matrimonio y familia
- formación de los padres en la prevención del abuso infantil en el mundo digital (cibersexo, ciberacoso)



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

### 3.1 POLÍTICAS PÚBLICAS PARA LA FAMILIA: ¿PARA QUÉ?

#### DESAFÍOS

La familia es un actor político, un interlocutor y un sujeto social. Esto significa que no es un mero agregado de individuos, sino un sistema con identidad propia y específica. En este sentido, las políticas públicas deben situar a las familias en el centro de sus actividades haciéndose cargo de su desarrollo y bienestar.

#### PROPUESTAS

Una política familiar debe concebirse como una política con y para las familias. Por ello, la orientación de las políticas debe tener como punto de referencia transversal la evaluación del impacto (directo o indirecto) de las distintas medidas sobre el bienestar familiar teniendo en cuenta las relaciones que componen el sistema familia: conyugalidad, maternidad, paternidad, relaciones intergeneracionales.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Llevar a cabo investigaciones y encuestas, con la participación de las familias, sobre los problemas y necesidades más acuciantes de las familias y de cada uno de sus miembros a nivel territorial
- Revisar la legislación vigente para garantizar que responda eficazmente a las situaciones más complejas de las familias y a las necesidades reales de proteger las relaciones y necesidades familiares
- Reforzar y mejorar el apoyo a las familias en situación de grave precariedad económica
- Aumentar los recursos destinados a las políticas familiares
- Prevenir la violencia doméstica y proteger la infancia
- Proteger y promover la maternidad
- Establecer alianzas con otros actores sociales que tienen relaciones directas con las familias

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- modelos nacionales de bienestar y políticas familiares
- políticas públicas y acciones prácticas, a nivel macro y micro social
- cursos de formación para responsables políticos con el fin de situar a las familias, la maternidad y las relaciones intergeneracionales en el centro de atención
- impacto de las políticas en el bienestar familiar, pero también en las relaciones individuales que componen la familia (maternidad, paternidad, relaciones de cuidado intergeneracional)



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 3.2 FAMILIA Y SISTEMA ECONÓMICO

### DESAFÍOS

El vínculo entre familia, bien común y vida económica es muy fuerte: la economía deriva de *oikia-nomos*, el arte de administrar la familia, el hogar, en un sentido macroeconómico.

La responsabilidad de los que toman decisiones económicas no puede seguir desatendiendo a la familia conyugal y a las relaciones originales que la componen.

### PROPUESTAS

Dentro del sistema económico, es necesario, y no opcional, salvaguardar las relaciones e, *in primis*, el papel piloto de la familia, como lugar de las relaciones primarias.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Abandonar la concepción individualista de la persona
- Reconocer la subjetividad y la prioridad de la familia como fundamento del bien común
- Promover condiciones de trabajo y mecanismos de redistribución del equilibrio entre las funciones de cuidado y profesionales en el mercado laboral
- Promover un crecimiento económico que tenga en cuenta las necesidades relacionales y familiares básicas de las personas
- Promover una renovación de los modelos económicos basada también en la conversión personal y la generosidad hacia los más necesitados
- Mostrar los mecanismos virtuosos que se generan en un sistema económico que pone a la familia en el centro

## Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- mecanismos económicos que puedan tener a la familia como sujeto económico
- modelos económicos basados en los bienes relacionales que genera la familia y que pueden afectar positivamente a los mecanismos del mercado
- modelos económicos que evalúen el impacto de las opciones económicas y financieras en la familia y proponerlos como criterios de política económica
- modelos para contrarrestar los efectos de la inflación en los hogares
- apoyo a las empresas que fomentan el desarrollo de bienes relacionales en la familia
- sistema fiscal más justo que tenga en cuenta el número de hijos
- modelos eficaces para ampliar el permiso de paternidad
- mecanismos de remuneración del trabajo proporcionales al hogar en los grupos más débiles
- reformas de las instituciones económicas y financieras internacionales para promover unas relaciones justas entre países ricos y pobres



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 3.3 SUBSIDIARIEDAD: POLÍTICAS SOBRE LA FAMILIA/

### POLÍTICAS CON LA FAMILIA

#### DESAFÍOS

En su relación con el Estado, las familias pueden ser consideradas como sujetos sociales, titulares de su propia capacidad de acción y generación de bienes relacionales.

Una política familiar relacional, que dé protagonismo a las familias en sus relaciones con el Estado, no pretende dismantelar el sistema asistencial del Estado del Bienestar, sino definir una nueva configuración de conexiones entre el Estado, el mercado, el tercer sector y las propias familias como sujetos activos.

#### PROPUESTAS

Las políticas familiares deben traducirse en un conjunto de medidas que hagan a las familias más capaces y más autónomas en la generación de bienes relacionales. Las políticas deben activar y promover el papel de las familias como contribuyentes activos del bienestar social y comunitario. Para que las familias puedan realizar su labor, deben gozar de derechos propios, complementarios a los derechos individuales de sus miembros.

#### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Definir claramente el ámbito y alcance del Estado como proveedor del bien común y del bienestar familiar, en relación con otros organismos productores del bien común
- Considerar al sector no *lucrativo* como un socio de las políticas públicas adecuadas y apoyar las iniciativas de este sector dirigidas a las familias
- Apoyar iniciativas sociales que abran espacios de convivencia y educación, que creen comunidades solidarias con familias de bajos recursos económicos
- Promover modelos de intervención social y familiar que involucren a las familias en la coproducción de respuestas a sus necesidades
- Promover la aparición de asociaciones familiares
- Promover mecanismos que permitan a las familias elegir libremente el tipo de educación que desean y consideran más adecuado para sus hijos

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- el principio de subsidiariedad, su lugar dentro de la Doctrina Social de la Iglesia, su generatividad dentro de las dinámicas sociales, con un enfoque interdisciplinar
- evaluaciones sobre el grado de subsidiariedad de las micro y macro políticas públicas
- modelos organizativos y operativos de bienestar basados en el principio de subsidiariedad
- el papel y las especificidades (valor añadido) de las organizaciones sin ánimo de lucro/non profit



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 3.4 FAMILIA Y TRABAJO

### DESAFÍOS

Uno de los principales problemas del contexto actual es la precariedad del empleo. Por otro lado, la incorporación masiva de la mujer en el mercado laboral, junto con el aumento cualitativo y cuantitativo de su educación formal y superior en muchos países, ha puesto en el centro del debate público la dificultad de las familias para armonizar la vida laboral y familiar.

### PROPUESTAS

Las medidas de protección social deben tener en cuenta la precariedad del trabajo que afecta directamente al bienestar de las familias. Las políticas para conciliar el trabajo y la vida familiar deberían abordar los problemas de desigualdad entre hombres y mujeres.

Por tanto, también las empresas están llamadas a replantear sus modelos desde una perspectiva más familiar, capaz de apoyar a las familias, la maternidad y la paternidad.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Promover el trabajo digno y no precario, con especial atención a los jóvenes
- Aplicar políticas familiares que faciliten la armonización familia-trabajo, haciendo compatibles el tiempo de trabajo, las responsabilidades para con los hijos y la vida conyugal y familiar
- Crear políticas públicas que promuevan la distribución de las responsabilidades de cuidado, el fortalecimiento de las redes familiares y la solidaridad intergeneracional
- Promover en las organizaciones empresariales una cultura laboral que conozca, respete y promueva las relaciones familiares de los trabajadores
- Realizar servicios públicos y comunitarios que refuercen el apoyo social a las tareas y responsabilidades de cuidado. Como guarderías, centros de educación infantil o campamentos de verano para el cuidado de niños
- Promover itinerarios de sensibilización para padres sobre la corresponsabilidad en el cuidado y la educación
- Promover una atención específica para prevenir la discriminación de las familias pertenecientes a minorías étnicas y sociales, así como de los menores

## Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- estudiar y promover un marco normativo que pueda generar una armonización entre familia y trabajo que sea funcional a las tareas de desarrollo de las familias
- servicios que facilitan la conciliación de la vida familiar y laboral
- modelos organizativos empresariales favorables a la familia
- evaluaciones sobre las diferencias salariales entre hombres y mujeres y la penalización de las mujeres/madres en el lugar de trabajo
- modelos contra la discriminación de las minorías étnicas
- difusión de buenas prácticas a todos los niveles



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 3.5 FAMILIA Y POBREZA

### DESAFÍOS

La desigualdad económica es una de las características estructurales de la sociedad contemporánea mundial. Las implicaciones sociales y políticas son importantes.

Las familias en situación de pobreza desarrollan conflictos familiares debido a problemas de escasez de recursos materiales y falta de acceso a servicios básicos (agua, alimentos, conexión a Internet, servicios educativos). Existe una relación directa entre la escasez material y los problemas conyugales y familiares.

### PROPUESTAS

Para combatir la pobreza es necesario diseñar y poner en marcha procesos de actuación que vayan más allá del ámbito económico y se centren en la intervención en otras áreas como la nutrición, la salud y la educación. Reparar las condiciones materiales de las familias también conlleva una mejora de las relaciones sociales y familiares.

### ACCIONES ESPECÍFICAS

- Promover la creación de empleo formal y estable, especialmente para las mujeres
- Facilitar el acceso a una salud integral y a una nutrición adecuada para todos
- Apoyar las iniciativas de asociaciones y fundaciones para promover medidas concretas en el ámbito de la seguridad alimentaria, por ejemplo, fomentando formas de agricultura sostenible
- Crear infraestructuras y servicios públicos en las zonas rurales y remotas para garantizar los servicios, el acceso a los bienes básicos y el desarrollo
- Promover la participación activa y la formación de las familias para que tomen y apliquen las mejores decisiones para su propia salud y el bienestar de sus hijos
- Promover servicios de prevención y acompañamiento a las familias en conductas de riesgo (alcohol, drogas, tabaco, conductas antisociales, autolesiones...)
- Promover económicamente la maternidad
- Aplicar políticas sociales para combatir la pobreza en general y la pobreza educativa
- Analizar y apoyar las iniciativas comunitarias existentes destinadas a responder a las necesidades educativas derivadas de la pobreza familiar
- Apoyar iniciativas microempresariales, actividades económicas gestionadas a nivel microsocioal con el objetivo de producir ingresos suficientes para mantener a la familia

### Líneas para la investigación universitaria centrada en la familia

Se aconseja desarrollar la investigación sobre:

- nuevas formas de pobreza relacionadas con la falta de educación, salud y capacidades relacionales
- alcance de la pobreza y de su dimensión familiar
- apoyo económico y social a la maternidad
- multidimensionalidad de la pobreza
- formación de agentes pastorales para asistir y acompañar a las familias afectadas por problemas relacionados con diversas formas de pobreza
- fenómenos de exclusión social y marginalidad y su implicación con la pobreza económica
- modelos de intervención (apoyo económico, servicios, fiscalidad) y su impacto en la resiliencia de las familias



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

El *Family Global Compact* es un proyecto que interpela, en primer lugar, a los Centros de investigación dedicados a la familia en el seno de las Universidades Católicas y/o inspirados en la Doctrina Social de la Iglesia, con el fin de suscitar y promover estudios profundos, adecuados y acordes con los tiempos sobre la relevancia de la familia, formar a las nuevas generaciones y proporcionar material de apoyo a la labor evangelizadora de la Iglesia.

Este proyecto también interpela, de diversas maneras, a todos los actores sociales a los que el *Family Global Compact* podrá ofrecer argumentos y reflexiones basados en evidencias empíricas rigurosas, investigadas e interpretadas dentro de un horizonte antropológico explícito, de carácter relacional y personalista, firmemente inscrito en la Doctrina Social de la Iglesia.

#### 4.1 UN COMPROMISO PARA LAS UNIVERSIDADES

El *Family Global Compact* es a la vez la expresión y la tarea de una red de Centros estructurados de investigación sobre la familia que, en una perspectiva multidisciplinar, desarrollan en su seno actividades específicas y sistemáticas de investigación en los ámbitos jurídico, antropológico-filosófico, sociológico, bioético y moral, con particular atención a la condición social y relacional de las familias y a las políticas públicas. Estos Centros operan en Universidades que son expresiones directas de la comunidad eclesial mundial, o en instituciones académicas que hacen referencia explícita a la Doctrina Social de la Iglesia.

El *Family Global Compact* insta en primer lugar a estas realidades a configurarse y fortalecerse como una red internacional de centros de investigación familiar. A tal fin parece ser una prioridad:

- fomentar la interdisciplinariedad;
- apoyar la red mediante la promoción de itinerarios de conferencias, intercambios y proyectos de investigación entre varios colaboradores/países;
- iniciar y alimentar la comunicación compartida, incluida la comunicación digital entre los Centros, para promover la difusión de noticias y buenas prácticas, modelos de estudio y reflexiones sobre temas relacionados con la familia y la vida;
- valorizar y comunicar las experiencias e intervenciones de apoyo y promoción familiar con el objetivo de verificar si son “buenas prácticas” repetibles en otros contextos;
- dedicarse a la formación de agentes de pastoral familiar
- dedicarse a la formación de políticos, profesores, trabajadores sociales, empresarios, mundo del voluntariado

Por último, el compromiso compartido del mundo universitario que se ocupa de la familia puede desarrollarse a lo largo de diversas vías de investigación y profundización:

- estudiar las relaciones familiares y sociales y describir su generatividad social
- evaluar el impacto familiar de las políticas públicas
- acompañar/fomentar la innovación en los modelos de intervención “con” las familias
- establecer una investigación estructurada y sistemática sobre la realidad de la familia
- prever entidades de conexión entre las universidades y los departamentos que se ocupan de la familia y la vida humana y la Iglesia local y nacional, con el fin de desarrollar proyectos pastorales en sinergia

Es decisivo para las Universidades católicas crear y reforzar vínculos y sinergias con la Iglesia y, en particular, con la pastoral familiar. Es imprescindible mantener la mirada en la realidad del territorio, en diálogo con la acción concreta de la pastoral familiar y de la Iglesia local para responder a las necesidades que ésta pondrá periódicamente de manifiesto.



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

## 4.2 UN DESAFÍO PARA OTROS AGENTES SOCIALES

Cada agente social se enfrenta a problemas y tareas distintos en función de su propia dinámica interna y del modo en que las familias interactúan con ellos. El reto consiste en identificar las formas en que cada agente social puede *contribuir a que las familias sean más conscientes de su papel como motor de la sociedad*.

### POLÍTICA

- Dar relevancia y prioridad a la familia estable como recurso de libertad, cohesión social y desarrollo integral de la persona
- Recuperar el valor social y jurídico del matrimonio como institución fundamental para la cohesión social, el orden y la paz social
- Reconocer y apoyar la apertura de las familias a la vida y al cuidado y a la protección de la vida humana, desde la concepción hasta la muerte natural
- Apoyar el papel activo de las familias para que no cristalicen formas de asistencialismo
- Abordar la desigualdad estructural (económica y social) a escala internacional
- Gobernar con políticas armoniosas y *favorables a la familia* (nacionales, regionales, locales, comunitarias)

### EMPRESAS/MUNDO LABORAL

- Reconocer, valorar y apoyar a la familia como agente y como “sistema” económico (lugar de elecciones económicas, de consumo, de ahorro, de inversiones)
- Construir modelos organizativos capaces de armonizar los tiempos de vida y de trabajo
- Activar los procesos de responsabilidad “social familiar” por parte de las empresas

## SECTOR NO LUCRATIVO

- Considerar a la familia (incluida la vulnerable) como socio e interlocutor activo, superando la perspectiva puramente asistencialista y promoviendo las relaciones familiares
- Potenciar la especificidad del asociacionismo familiar: asociar a las familias, darles voz y representación
- Promover la subsidiariedad y el bienestar plural en un debate público que incluya también a las familias

## SISTEMA CULTURAL/MEDIÁTICO

- Alejarse del modelo de escándalo catastrófico (sin ocultar los problemas críticos)
- Valorar las “buenas noticias”
- Dar espacio/herramientas/valores a la narración de historias/testimonios de las familias
- Dar espacio a temas relevantes desde el punto de vista de los valores en juego para las relaciones familiares: maternidad, paternidad, fraternidad, matrimonio, protección de la vida humana y fragilidad.



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

El sujeto -y no el objeto- del *Family Global Compact* son las familias de todo el mundo, que, concientizadas de su papel-motor en el seno de la sociedad civil, de la economía, del derecho y de la cultura a través de la acción sinérgica y compartida entre el mundo académico y otros actores sociales, deben sentirse una vez más interpeladas por el Papa Francisco, tal y como se dirigió a ellas con motivo del **X Encuentro Mundial de las Familias**:

Estimadas familias:

Les invito a continuar su camino

escuchando al Padre que les llama:

¡Sean misioneros en los caminos del mundo!

No caminen solos.

Ustedes, jóvenes familias, déjense guiar por los que conocen el camino,

ustedes que van delante, sean compañeros de viaje para los demás.

Ustedes que están perdidos por las dificultades,

no se dejen vencer por la tristeza,

confíen en el Amor que Dios ha puesto en ustedes,

imploren al Espíritu cada día para que lo reavive.

¡Anuncien con alegría la belleza de ser una familia!

Anuncien a los niños y jóvenes la gracia del matrimonio cristiano.

Den esperanza a los que no la tienen.

Actúen como si todo dependiera de ustedes,

sabiendo que todo debe ser confiado a Dios.

Sean los que “cosen” el tejido de la sociedad y de una Iglesia

sinodal, creando relaciones, multiplicando el amor y la vida.

Sean un signo de Cristo vivo,

no tengan miedo de lo que el Señor les pide,

ni de ser generosos con Él.

Ábranse a Cristo, escúchenlo en el silencio de la oración.

Acompañen a los más frágiles

háganse cargo de los que están solos, refugiados, abandonados.

¡Sean la semilla de un mundo más fraternal!

¡Sean familias de gran corazón!

¡Sean el rostro acogedor de la Iglesia!

Francisco

## EL LOGOTIPO

El logotipo que acompaña al *Family Global Compact* es la representación gráfica de la visión, la misión y los valores que pretende expresar el Pacto Mundial.

Consta de tres elementos: **una red, una familia y una cruz.**



**FAMILY**  
GLOBAL  
COMPACT

### LA RED



**La red** es el entramado mundial que conecta idealmente a las universidades y centros universitarios a los que se propone el Pacto Mundial y que se inspiran en la Doctrina Social de la Iglesia católica.

Al mismo tiempo, representa la visión de una red dinámica entre las familias -sujeto y no objeto del Pacto- y entre los diferentes actores de la sociedad civil, la economía, el derecho y la cultura movilizados en favor de las familias.

### LA FAMILIA



**La familia**, como sujeto del Pacto Mundial por la Familia, está en el centro del logotipo.

Las personas representan una familia que es fuente y origen de la vida social inspirada en la solidaridad y el desarrollo de la persona.

La vida humana, por su parte, está representada por la mujer embarazada, para profundizar en el tema de la vida naciente y el cuidado de toda vida humana.

La generatividad es también imagen de un tiempo nuevo que queremos impulsar con la adhesión al Pacto Mundial: un compromiso común para fomentar el protagonismo de la familia en la economía, en la sociedad, en el desarrollo de la persona humana y del bien común.

### LA CRUZ



**La cruz** cristiana es la representación de los valores que impulsan el Pacto Mundial de la Familia.

Es símbolo de esperanza, amor y futuro. El Papa Francisco, en su Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia*, señala el camino: "el bien de la familia es decisivo para el futuro del mundo y de la Iglesia" (AL, 31).

FAMILY GLOBAL COMPACT  
**[www.familyglobalcompact.org](http://www.familyglobalcompact.org)**

DICASTERIO PARA LOS LAICOS, LA FAMILIA Y LA VIDA  
**[www.laityfamilylife.va](http://www.laityfamilylife.va)**  
**@laityfamilylife**

PONTIFICIA ACADEMIA DE LAS CIENCIAS SOCIALES  
**[www.pass.va](http://www.pass.va)**

TIPOGRAFIA VATICANA



EN COLABORACIÓN CON



Centro Internazionale  
Studi Famiglia